

Commission suisse d'hydrologie (CHy) Ouverture du secrétariat le 5 juin 2009

La Commission suisse d'hydrologie (CHy) de l'Académie des sciences naturelles (SCNAT) a une histoire mouvementée. Son ancêtre a été fondée en 1863, puis a été dissoute en 1915 déjà (Perret 2001). Après sa refondation en 1947, elle a vécu une phase florissante, qui s'est achevée provisoirement en 1991 avec son intégration dans la nouvelle Société suisse d'hydrologie et de limnologie (SSHL) (Schram 1994). Suite à sa résurrection en 1998, il lui a fallu plusieurs années pour se remettre en question et se réorienter, période qui a finalement abouti à l'ouverture d'un secrétariat professionnalisé dans le cadre du Symposium « Neige, glace et eau dans la zone alpine – plus d'actualité que jamais » organisé à Berne le 5 juin 2009.

À l'occasion de cette fête, l'actuel président de la CHy, Rolf Weingartner, a confirmé que l'objectif de la commission est de mieux établir l'Hydrologie suisse dans la recherche et l'enseignement en tant que science moderne transdisciplinaire. La CHy doit également améliorer la position de l'Hydrologie suisse au niveau national et international, faire avancer des projets innovateurs et offrir un guichet pour la pratique. Elle assumera les tâches fondamentales de la SCNAT et renforcera ainsi sa fonction en tant que comité national de l'Association internationale des sciences hydrologiques (AISH).

Ainsi, il était logique que dans son allocution de bienvenue (lue en son absence par Anne Zimmermann du CDE) le président de l'AISH, Arthur Askew, souhaite beaucoup de succès à la CHy et à son nouveau secrétariat, faisant remarquer que le succès de chaque commission dépend de l'engagement de chacun de ses membres.

Heinz Wanner, président de l'« Oeschger Zentrum für Klimaforschung », a ensuite rappelé que le nouveau secrétariat se doit d'être la « conscience » de la CHy et le guichet personnifié pour toutes les activités menées en Suisse dans le domaine de l'hydrologie. Formulant en quatre points spécifiques les expériences qu'il a lui-même vécues en tant que président de nombreuses commissions scientifiques, il a souhaité au nouveau directeur Bruno Schädler:

- beaucoup d'esprit et de créativité;
- peu de paperasse et peu de séances interminables;
- de la ténacité pour les demandes de subventions et les affaires de finances;
- beaucoup de plaisir et de satisfaction!

Pour terminer, Helmut Weissert, président de la plateforme Geosciences de la SCNAT, a montré que l'hydrologie constitue un lien entre les sciences de la Terre, lien qui a même laissé ses traces dans les formations géologiques, sous forme de gouttes de pluie fossiles ou de rides d'oscillation dans les sédiments marins. Les expériences de l'histoire de la Terre prédestinent sans aucun doute la Commission suisse d'hydrologie à jeter un regard perçant sur l'avenir.

Site internet de la CHy: <http://chy.SCNATweb.ch>

Bibliographie

Perret, Peter 2001: Beitrag zur Geschichte der Gewässerforschung in der Schweiz.
<http://chy.SCNATweb.ch/d/Portrait/documents/GeschichteGewasserforschungCH.pdf>

Schram, Karin 1994: Die Geschichte der Hydrologischen Kommission. In: Hydrologie kleiner Einzugsgebiete. Gedenkschrift Hans M. Keller. Beiträge zur Hydrologie der Schweiz 35: pp. 34-40.

Bruno Schädler

Traduction : Virginie Linder